Au pied du Jurarbre

Au pied d'un jeune chêne vigoureux et épanoui poussait un champignon. Un champignon tout beau et bien en terre. Un champignon tout rond et bien en chair. De quoi ouvrir, hélàs! l'appétit des gourmands. D'ailleurs, de l'une des plus hautes branches du chêne, bondit soudain un écureuil. Suspendu à sa queue en parachute de poils, il atterrit souplement à côté du champignon et lui dit:

- Tu m'as l'air bien savoureux. Je vais te manger.
- J'aimerais mieux pas, répondit le champignon.
- Tu n'as pas le choix, tu ne peux pas te sauver.
- Toi, tu as le choix, tu peux me sauver.
- Tu joues sur les mots pour m'embrouiller, protesta l'écureuil. Mais tu n'es qu'un champignon dodu et savoureux, et tu devrais te laisser manger en silence.

Toutefois, le champignon n'était pas prêt à se laisser croquer par cet animal arrogant. Il répondit :

— Tu fais le malin et tu crois tout connaître. Mais tu ignores qui je suis vraiment; tu n'as pas idée de ce qui est caché sous terre, de la profondeur de mes racines. Tu ignores aussi l'histoire de ce chêne dans lequel tu viens de t'établir. Tu le vois comme un abri solide pour ta famille, mais il a lui-aussi été, un jour, faible et vulnérable.

L'écureuil, qui aimait bien les histoires d'arbres, avait envie de connaître celle-là. Il cala ses petites fesses rousses dans sa queue en fauteuil de poils et il prêta l'oreille au récit conté par le champignon.

- Ce chêne n'est pas qu'un chêne. C'est un Jurarbre. Si un arbre éclot à partir d'une graine, un Jurarbre éclot à partir d'un rêve. Il pousse à force de lutte et de volonté. Il grandit malgré les obstacles et les vents contraires. Ce chêne n'a pas éclos ici, dans cet espace vert et accueillant. Il est né sur une petite bande de terre coincée au milieu du goudron. Bien qu'il ait vu le jour à la rue de l'Avenir, son destin n'était pas enviable. Jamais il n'aurait trouvé de quoi grandir dans la terre où il est né; jamais il n'aurait pu déployer ses branches dans le petit espace qu'on lui laissait. Un jour, un monsieur particulier, qui donnait une grande importance aux petites choses, a décidé de lui offrir une vie meilleure. Il a remué le Conseil de Ville pour qu'on lui trouve un endroit où pousser librement. Le chêne a été replanté ici. Les enfants des écoles alentour sont venus l'arroser de leurs espoirs et de leurs chants. Grâce aux soins de tout un groupe de personnes qui croyaient en lui, ce chêne a traversé les tempêtes, les agressions et les maladies. Aujourd'hui il est assez fort pour survivre seul et même pour servir d'abri à des familles comme la tienne. Tu croyais habiter dans un simple chêne, en réalité tu as la chance de vivre dans un Jurarbre.
 - Mais comment est-ce que tu sais tout ça? demanda l'écureuil.
- Je partage ses racines. Je perçois ce qui est caché. Je sais où sont ses cicatrices et je connais la terre d'où il tire sa force. Je suis fier de pousser au pied de ce Jurarbre.

L'animal réfléchit.

- Je commence à comprendre ma chance d'habiter dans ses branches. Tu crois qu'il en existe d'autres, des Jurarbres ?
 - Probablement.
 - J'ai bien envie de les découvrir. J'espère qu'un champignon pousse à leur pied pour me raconter leur histoire.

Il sauta sur ses pattes et grimpa au tronc du chêne. Puis il bondit de branche en branche jusqu'à l'arbre voisin. Bientôt, on ne vit plus rien d'autre de lui que sa queue en bouquet de poils.

Le champignon se détendit, satisfait. On oublie souvent à quel point il est important de connaître son histoire... ou au moins une histoire. Celle-ci aura eu le mérite de lui offrir une splendide journée de plus au pied du Jurarbre.

Note de l'auteur : Ce conte est inspiré d'une histoire vraie. Ce chêne existe, il s'épanouit dans un espace vert à Delémont.